
 
 
 
 

REPUBLIQUE FRANCAISE 
DEPARTEMENT DES ALPES-MARITIMES 

Commune de CLANS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Procès-verbal du CONSEIL MUNICIPAL 
 

DU 8 DÉCEMBRE 2017 
 
 
 

Présents : Monsieur Roger MARIA, Maire, Mesdames CAILLAUD Madeleine, RAPUC Louise, Adjointes, Monsieur 

GRANIERI Didier, Adjoint, Mesdames Messieurs les conseiller(e)s en exercices : LAURENT Marianne, PELLEGRINO 

Marcel, RALLON Daniel. 

Absents excusés : M. AURRAN Robert représenté par M. MARIA Roger, M. IPPOLITO Philippe représenté par Mme RAPUC 

Louise, Mme SAMPEDRO Nathalie représentée par Mme LAURENT Marianne. 

Absents : Mesdames CHASSAGNE Andréa, SCHERHAG Marielle, M. AUBERT Éric 

 
Convocation du : 29 novembre 2017 
 

 
 

 
 
 
 

PROJET 



 
 

ORDRE DU JOUR 
 
I : APPROBATION DU COMPTE RENDU DE La SEANCE du 22 septembre 2017 

II : Renouvellement convention de partenariat Agence Postale Communal   

III : Présentation du projet d’aménagement forestier 

IV : Convention pâturages 

V : Point sur le personnel 

VI : Questions diverses  

• Pose des coffrets Linky 

• Utilisation de pierres 

• Moulin à huile 

• Utilisation d’un terrain à Pont de Clans – Moto 

• Utilisation d’un local par les kinésithérapeutes 

• Acceptation de don 

 
 

 
 

I : APPROBATION DU PV de la séance du 22/09/2017 
 
Le procès-verbal du Conseil Municipal en date du 22 septembre 2017 (joint en annexe) est adopté à 
l’unanimité. 
 
 

II : renouvellement de la convention de partenariat  
Agence postale communale 
 

Monsieur le maire expose au Conseil Municipal que la convention liant la commune à la Poste et relative à 
l’organisation de l’Agence Postale communale de CLANS arrive à son terme. 

 

Il propose de la renouveler pour une période plus longue (9 ans) afin de garantir la présence d’une agence postale sur 
la commune pendant quelques années, d’autant que celle-ci est renouvelable une fois par tacite reconduction pour la 
même durée.  

 

LE CONSEIL MUNICIPAL, ouï l’exposé du Maire, et après en avoir délibéré :   

- Accepte de renouveler le contrat avec la poste  

- Donne pouvoir au Maire de signer cette convention 

 
 
 
 
 
 
 



iii : présentation du projet d’aménagement forestier 
 

Mise à jour du foncier de la Foret Communale 
 
La forêt communale de Clans s’étend sur une superficie de 1 197,3032 ha (surface dernier aménagement) relevant du 
régime forestier. Ce cadre légal permet à la Commune d’être aidée en matière de gestion (coupes, entretien, travaux 
divers), de surveillance et de police forestière, de protection et de conservation de la forêt sur le long terme et de sa 
mise en valeur. Ces dispositions résultent de l’application du Code forestier et notamment son article L211-1. 
 

Le précédent plan d’aménagement de la forêt communale est arrivé à son terme (2003-2017). Dans le cadre du 
nouveau plan d’aménagement et en concertation avec la commune, il est nécessaire de réviser l’assiette foncière 
communale relevant du régime forestier. 
 

La surface retenue dans l’ancien aménagement avait été calculée à partir de données IGN par le SIG. La surface 
proposée pour le nouvel aménagement sera cadastrale, d’où la différence entre les deux surfaces. Afin d’améliorer la 
gestion de la forêt communale et ses limites, il est proposé également de retirer les parcelles D 191 (18680 m2) et D 
194 (24320 m2) lieu-dit le Suc. 

 

Monsieur le Maire explique au Conseil Municipal qu’à la demande de l’Office National des Forêts et dans le but de 
mettre à jour le foncier avec un arrêté préfectoral récent listant l’intégralité des parcelles cadastrales constituant la 
forêt communale relevant du régime forestier, il convient de préciser l’assiette de l’application du régime forestier 

 

LE CONSEIL MUNICIPAL, ouï l’exposé du Maire, et après en avoir délibéré :   

- Accepte l’assiette de l’application du régime forestier sur les parcelles de la liste jointe pour une surface 
totale de 1 164ha 88a 64ca répartis sur le territoire communal de Clans. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Liste des parcelles cadastrales relevant du régime forestier sur le territoire communal de

Clans et appartenant à la commune de Clans

SECTION N° PLAN LIEU-DIT
CONTENANCE 

m2

B 326 TREMAGNE 7076

B 398 TREMAGNE SUPERIEURE 787000

B 452 PEIRAN 30045

B 453 LOU BARMARIE 62200

B 454 LOU BARMARIE 64040

B 455 LOU BARMARIE 37580

B 456 LOU BARMARIE 42460

B 457 LOU BARMARIE 113560

B 458 LOU BARMARIE 147600

B 459 LOU BARMARIE 249160

B 460 LOU BARMARIE 854500

B 461 LA ROUTE SUPERIEURE 80860

B 462 LA ROUTE SUPERIEURE 44840

B 463p LA ROUTE SUPERIEURE 198180

B 464p LA ROUTE SUPERIEURE 138867

B 465p IMPERJURES 242621

B 468 IMPERJURES 146800

B 469 BOUIS SUPERIEUR 241960

B 470p BOUIS SUPERIEUR 62907

C 80p COSTA DE GRASSE 60126

C 98p L ORTIGHE EST 128122

C 99 L ORTIGHE EST 132900

C 100 SOULEILLA BAOUS 515660

C 101 SOULEILLA BAOUS 37000

C 102 SOULEILLA BAOUS 8000

C 103 SOULEILLA BAOUS 103900

C 104 LE BARMARIE SOBRAN 96400

C 105 LE BARMARIE SOBRAN 680320

C 106 LE BARMARIE SOBRAN 339500

C 107 LE BARMARIE SOBRAN 138339

D 1 AULIERA 2225

D 2 AULIERA 12000

D 3 AULIERA 13750

D 4 AULIERA 15285

D 5 AULIERA 177535

D 6 AULIERA 43486

D 8 AULIERA 75200

D 9 AULIERA 24610

D 10 AULIERA 13810

D 11 AULIERA 46405

D 14 AULIERA 52750

D 26 ENCUMAN 13140

D 30 ENCUMAN 118850

D 31 ENCUMAN 96620

D 82 SELVA PLANA 16

D 83 SELVA PLANA 249

D 101 COUGNE 4025

D 102 COUGNE 3275

D 103 COUGNE 179135

D 104 COUGNE 248911

D 105 COUGNE 172735

D 106 COUGNE 214605

D 107 COUGNE 6450

D 108 BLACHIERE 67230

D 109 BLACHIERE 71280

D 110 BLACHIERE 174800

D 111 BLACHIERE 149610

D 115 SERRE ROUSSE 9690

D 116 BALMA SPIGA 156701

D 117 BALMA SPIGA 18510

D 118 CAVIER 30875

D 119 CAVIER 20680

D 120 CAVIER 97340

D 121 CAVIER 193950

D 122 CAVIER 9340

D 123 CAVIER 3125

D 124 CAVIER 92500

D 125 CAVIER 7550

D 126 CAVIER 104625

D 127 CAVIER 57695

D 128 CAVIER 11550

D 129 CAVIER 65915

D 130 CAVIER 10365

D 131 CAVIER 137880

D 132 CAVIER 1163

D 133 BRAMAFAM 16470

D 134 BRAMAFAM 38375

D 135 BRAMAFAM 7510

D 136 BRAMAFAM 13605

D 137 BRAMAFAM 33115

D 138 BRAMAFAM 9430

D 139 BRAMAFAM 51660

D 140 BRAMAFAM 843

D 141 BRAMAFAM 127595

D 142 RATTA PENAO 193246

D 143 RATTA PENAO 7600

D 144 RATTA PENAO 24380

D 145 RATTA PENAO 24430

D 163 CARBOUNEL 19210

D 164 CARBOUNEL 153

D 165 CARBOUNEL 81710

D 166 CARBOUNEL 52710

D 169 CARBOUNEL 6490

D 170 CARBOUNEL 31610

D 181 CARBOUNEL 10830

D 182 CARBOUNEL 33500

D 183 CARBOUNEL 90050

D 184 CARBOUNEL 3965

D 185 COULET MARTIN 425070

D 186 COULET MARTIN 50950

D 187 MANGIARDA 252775

D 188 MANGIARDA 125400

D 189 LE SUC 171183

D 190 LE SUC 130100

D 232 BON VILLARS EST 4490

D 235 HUBAC DE FIGGIETTA 239670

D 236 HUBAC DE FIGGIETTA 227300

D 237 HUBAC DE FIGGIETTA 225500

D 238 HUBAC DE FIGGIETTA 30720

D 306p HUBAC DE FIGGIETTA 67255

TOTAL 11648864

SOIT 1164.8864 ha



projet d’aménagement forestier 
 
Monsieur Le Maire fait un résumé du projet d’aménagement forestier présenté par l’ONF lors d’une réunion à 
laquelle étaient présents M. AURRAN et M. RALLON. 
En voici un compte rendu : 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Il propose à l’assemblée de lui donner mandat pour signer le prochain aménagement 

 

LE CONSEIL MUNICIPAL, ouï l’exposé du Maire, et après en avoir délibéré :   

- Charge Monsieur le Maire de signer ce nouveau document d’aménagement de la Forêt de Clans. 

 

Iv : Convention de pâturages 
 
Monsieur le Maire rappelle au Conseil Municipal que le prêt à usage qui liait la commune à Monsieur ROUX arrivera à 
terme le 17 mai 2018, et qu’il y a donc lieu de mettre en place une convention pluriannuelle de pâturages dès le 1er 
juin 2018. 

 

Il propose à l’assemblée le cahier des clauses techniques joint en annexe. 

 

Il propose également à l’assemblée de fixer le loyer en se référant à l’arrêté préfectoral 2017-1054 qui fixe les limites 
de durée et de loyer des conventions pluriannuelles de pâturages à compter du 15 décembre 2017 : 

 
 

LE CONSEIL MUNICIPAL, ouï l’exposé du Maire, et après en avoir délibéré :   

- Accepte le cahier des clauses techniques joint ci-après, 

- Fixe le loyer à 3.82 € par ha/an (soit 1 498.33 € par an). 

 



 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



v : point sur le personnel 

Personnel médiathèque 
 
Pour information, Monsieur le Maire rappelle au Conseil Municipal que Madame Josette COMBE s’occupe depuis des 
années bénévolement de la bibliothèque communale de CLANS. 

Cette tâche lui occasionnant des frais, mais aussi dans l’optique de la remercier de sa disponibilité, une indemnité de 
1 800 € net lui a été versée au mois de novembre (indemnité identique à celle de l’an passé). 

 
Aussi le Conseil Municipal souligne son implication et son dévouement à cette cause, et pour lui témoigner de sa 
satisfaction propose de lui accorder un complément d’indemnité d’un montant de 200.00 € net pour l’année 2017. 

 

LE CONSEIL MUNICIPAL, ouï l’exposé du Maire, et après en avoir délibéré :   

- Accorde une indemnité à Madame Josette COMBE pour un montant annuel NET de 200.00 € qui lui sera 
versé au mois de janvier 2018, 

- Charge Monsieur le Maire d’inscrire les crédits nécessaires.  

 
Personnel communal 

 

Monsieur le Maire fait un point sur le personnel communal transféré à la métropole Nice Cote d’Azur et sur les 
différents échanges avec MNCA. 
Il informe l’assemblée que la convention de mise à disposition arrivée à terme a lieu d’être reconduite. 
Pour cela il demande au conseil de lui donner mandat pour la signer. Néanmoins celle-ci ne sera validée par ses soins 
qu’après réception des réponses apportées par les services de la Métropole Nice Côte d’Azur. 

 
Personnel RECENSEMENT 

 

Le Maire rappelle à l’assemblée la nécessité de créer des emplois d'agents recenseurs afin de réaliser les opérations 
du recensement 2018 ; 
Vu le code général des collectivités territoriales ; 
Vu la loin° 84-53du 26 janvier 1984 portant dispositions statutaires relatives à la fonction publique territoriale, 
notamment son article 3 ; 
Vu la loi n° 2002-276 du 27 février 2002 relative à la démocratie de proximité et notamment son titre V ; 
Vu le décret n° 2003-485 du 5 juin 2003 relatif au recensement de la population ; 
Vu le décret n° 2003-561 du 23 juin 2003 portant répartition des communes pour les besoins de recensement de la 
population ; 
Vu le décret n° 88-145 modifié du 15 février 1988 relatif aux agents non titulaires ; 
Vu le tableau des emplois adopté par le Conseil Municipal en date du 22 septembre dernier, 

Monsieur le Maire propose : 

- La création de 2 postes d’agents recenseurs afin d’assurer les opérations du recensement qui auront lieu du 
18 janvier 2018 au 17 février 2018 inclus, 

- Les agents recenseurs non issus de la collectivité seront recrutés en application de l'alinéa 2 de l’article 3 de 
la loi précitée, pour faire face à un besoin occasionnel, rémunérés sur la base du SMIC à raison d’un temps 
complet pour la période du 1er janvier 2018 au 28 février 2018, 

- Pour les agents issus de la collectivité, ils bénéficieront d’une indemnité de 1000 € net par mois (janvier et 
février) indépendante de leur salaire,  

 

 

 



LE CONSEIL MUNICIPAL, ouï l’exposé du Maire, et après en avoir délibéré :   

- ACCEPTE la création de 2 postes d’agents recenseurs afin d’assurer les opérations du recensement qui 
auront lieu du 18 janvier 2018 au 17 février 2018 inclus, 

- Décide que les agents recenseurs non issus de la collectivité seront recrutés en application de l'alinéa 2 de 
l’article 3 de la loi précitée, pour faire face à un besoin occasionnel, rémunérés sur la base du SMIC à raison 
d’un temps complet pour la période du 1er janvier 2018 au 28 février 2018, 

- Décide que pour les agents issus de la collectivité, ils bénéficieront d’une indemnité de 1000 € net par 
mois (janvier et février) indépendante de leur salaire,  

- Charge Monsieur le Maire d’inscrire les crédits nécessaires.  

 
Vi : questions diverses 
 

Pose des coffrets linky 
 
La parole est laissée à Monsieur le Maire qui rend compte de sa réunion avec les services d’ENEDIS. 
Il détaille notamment les inconvenues en cas d’opposition de la commune (qui ne peut finalement s’opposer à ces 
installations, puisque les demandes sont déboutées pat les tribunaux) ou même des particuliers (qui se verront 
contraints en cas de panne de leur installation de faire appel à ENEDIS pour l’installation de coffret LINKY à leur charge) 
Il invite l’assemblée à lire le document ci-après. 
Il précise qu’une réunion publique pourrait être organisée si la population en faisait ressentir le besoin et la demande. 
Mme SAMPEDRO Nathalie témoigne de son opposition à l’installation des coffrets Linky. 
 



 



 

 



 
 



 
 



Utilisation de pierres 
 
Madame Michele FARAUT DI LORENZO a demandé à la Commune si elle pouvait prendre des pierres de petit calibre 
se trouvant après le 2ème cimetière sur le côté gauche en allant au Pont Noir. 
Après vérification ces pierres n’appartiennent pas à la commune.  
La Commune ne peut donc donner aucune autorisation. 

 
Moulin à huile 

 
Monsieur le Maire présente le devis de la EURL MA.GE.CA.F.S d’un montant de 1000 € HT pour des travaux à réaliser 
au Moulin (pose de barrières autour des cuves). Il charge Marcel PELLEGRINO de programmer un rendez-vous avec le 
président de l’ADOT, M. Alain CIAIS, pour convenir des travaux envisagés.  
En attente de cette validation, le montant des travaux est accepté par le Conseil Municipal. 

 

Utilisation terrain à pont de clans 
 
Une demande a été formulée par Mme TRUGLIO BEAUMONT Lydia pour utiliser un terrain communal à Pont 
de Clans pour pouvoir promouvoir l’apprentissage de la moto auprès du jeune public et d’y monter une école 
(club). 
Le Conseil est favorable à cette demande et charge M. GRANIERI Didier d’organiser une rencontre afin que 
soit présenté un projet à l’ensemble des conseillers. 
 

Utilisation cabinet médical kinésithérapeute 
 
Monsieur le Maire informe l’assemblée que les kinésithérapeutes de Pont de Clans ont donné un préavis pour le local 
qu’elles exploitaient à Pont de Clans au 31 décembre 2017. 

Par la même occasion, l’une d’entre elle, Mme Eve MIQUEL sollicite l'utilisation du cabinet médical, quelques 
heures par semaine, en fonction de ses disponibilités, et précise qu’elle pourrait y mettre à disposition de 
tous les praticiens une table électrique (table d’ostéopathie). 
 

Le Conseil Municipal charge Mme SAMPEDRO Nathalie de se mettre en relation avec Mme Eve 
MIQUEL et de voir les possibilités d’installation directement au cabinet médical. 

 

Acceptation de don ccas 
 
Le Président du CCAS, Roger MARIA, indique qu’un don sous forme de chèque a été établis à l’ordre du CCAS par  
Mme FONTANELLI Yvette pour un montant de 100 €. 
 
Il est demandé au Conseil d’administration de bien vouloir autoriser Monsieur le Président à procéder à son 
encaissement sur le budget CCAS 2017.  
 

LE CONSEIL D’ADMNISTRATION, ouï l’exposé du Président, et après en avoir délibéré :   

- CHARGE le Président de prendre les dispositions nécessaires à l’encaissement de ce chèque. 

 
Téléthon 

 
Monsieur le Maire propose au Conseil Municipal d’attribuer une subvention à l’AFM TELETHON pour l’exercice 2017 
pour un montant de 800.00 € 

LE CONSEIL MUNICIPAL, ouï l’exposé du Maire, et après en avoir délibéré :   

- DECIDE d’attribuer en 2016 une subvention de 800 € dans le cadre e l’AFMTELETHON 

- CHARGE Monsieur le Maire de mener à bien cette opération. 
 



point sur le plan d’eau 
 
Coût du Plan d’eau (dernière estimation) : 692 110.20 € HT hors maitrise d’œuvre (92 176.00 € HT) soit : 
784 286.20 € HT (en attente d’un dernier estimatif suite à la dernière réunion du Maitre d’œuvre avec les 
services instructeurs de la Métropole Nice Côte d’Azur où il est proposé d’intégrer le Biofiltre – 
Phytoépuration) 
Financements obtenus :  

• Département des Alpes Maritimes : 210 416.00 € sur la base d’un montant des travaux de 907 550 € 
HT 

• Région : 200 000 € au titre du FRAT 
 

Sur la dernière entrevue (présentation de l’AVP du 23 novembre 2017) entre le Maître d’œuvre et le Service 
Métropolitain des autorisations urbaines et des permis de construire vois le compte rendu : 
 

 
 
 
 



 

 
 

tarifs de l’eau 
 
Comme il a été indiqué dans « le Clansois », dès le mois d’octobre les tarifs de l’eau ont être modifiés.  
Rassurez-vous des simulations ont été effectuées et cela n’engendrera pour les Clansois que peu d’incidence (de 
l’ordre de 4 € HT pour une consommation de 120 m3 par an). 
Exemple de Tarifications : 
Abonnement de 43.20€ HT (pour un compteur de diamètre 15mm) + consommation 0.54€ HT /m3 + taxes Agence de 
l’eau + Assainissement (tarif non modifié) 
Les enjeux : 

• Le Haut Pays a des besoins très importants d’investissements que ne peuvent couvrir les recettes souvent 
faibles du service (Solidarité entre les territoires du littoral et de la montagne), 

• Un doublement des investissements dans la période 2015-2019, soit en tout 107 millions d’Euros sur 
l’ensemble du territoire métropolitain, 

• Contribuer à l’harmonisation du niveau de service entre littoral et Haut Pays 
Les objectifs de l’harmonisation tarifaire : 
• Equité entre usagers : entre les communes, mais aussi entre les résidents secondaires et permanents 
• Limitation des consommations 
• Maintien ou extension de l’activité agricole 

 
La régie Eau d’Azur s’engage avec l’envoi de la facture entre octobre et décembre 2017 à joindre : 

- Un courrier explicatif, 
- Une lettre d’information, 
- Le règlement de service 

 

Voici des simulations effectuées par REA pour la facturation clansoise : 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DIVERS 

Pour rappel et information : 

• Le samedi 9 décembre dès 12h00 : Téléthon,  

• Le samedi 16 décembre à 14h30 : colis des aînés (toute aide sera la bienvenue – Merci de vous mettre en 
relation avec Mme RAPUC) 

• Le jeudi 21 décembre vers 16h/16h30 : Noël des écoles, 

• Le vendredi 22 décembre à 11h00 : Noël des employés communaux, 

• Vœux du Maire : samedi 13 janvier à 16h00.  
 
Deux questions sont posées par l’assemblée : 

- Qu’en est-il de la séparation des compteurs électriques moulin/société de chasse ? 
- Qu’en est il des fontaines actuellement coupées pour causes de fuites et/ou de mise hors gel ? 

Un point sera fait sur ces deux questions au prochain conseil municipal. 
 

L’ordre du jour étant épuisé la séance est levée à 19 heures 00 


